



# Boletín Informativo

2023/01 - Enero a Junio

## Panamazonía, fuente de vida en el corazón de la Iglesia



# EDITORIAL

## REPAM, nueve años cuidando de la vida en la Amazonía

Al sobrevolar la edición del primer semestre del Boletín de la REPAM, nos dan ganas de aterrizar en sus contenidos y participar de este motivador recorrido que muestra la vitalidad de nuestra Red Eclesial Panamazónica, fundada en 2014.

En 2024 celebraremos el 10º aniversario de nuestra REPAM. Esta existencia tiene su mayor valor en la vitalidad y trascendencia de sus acciones. Por eso es saludable que al celebrar los 10 años de la REPAM contemos con una herramienta de comunicación que muestre los muchos y variados aspectos de su vida y trabajo en su vasta área de cobertura.

Esta edición del Boletín de la REPAM nos deleita presentando un conjunto de historias e imágenes de la vida cotidiana de nuestra organización, a través de acciones llevadas a cabo por los núcleos temáticos, las REPAM Nacionales y diversas otras actividades afines. Esta es la estructura en la que hemos decidido actuar. Y cuando esta demostración de vida se ve en conjunto, nos sentimos como una familia, una red basada en el espíritu sinodal que se está asumiendo cada vez con más fuerza en toda la Iglesia.

Mirando las bellezas y los desafíos que nos ofrece este boletín, destacan inmediatamente los avances en el proceso de organización y fortalecimiento de los procesos territoriales. Cuando el modo de ser de la REPAM se fundamenta y fortalece en la territorialidad amazónica, podemos decir que nuestra identidad también se fortalece, porque la relación persona/territorio es parte fundamental de la vocación de la REPAM. Usted, lector y lectora, está invitado a interactuar mejor con este camino, leyendo y contemplando este instrumento de comunicación que ahora le ofrecemos: el Boletín de la REPAM del primer semestre de 2023.

¡Sigamos remando y caminando como fuente de vida en el corazón de la Iglesia!

Hermano João Gutemberg Sampaio FMS  
Secretario Ejecutivo de la REPAM



# REPAM NACIONALES



## Bolivia

En el primer semestre se ha consolidado la Red de Comunicadores por el cuidado de la casa común. Esta acción ha sido cumplida exitosamente con tres etapas de capacitación: una en la ciudad de Rurrenabaque, una virtual y el tercero en la ciudad de Trinidad Beni, con el objetivo de cualificar el trabajo periodístico desde el territorio.

Se ha elaborado material de difusión sobre la temática de la minería en la Amazonía boliviana publicando el primer documento titulado “Mi Querida Amazonía invadida por la minería”, en formato de revista, además, se han publicado dos cartillas informativas: una del oro y otra del mercurio.

Se ha implementado una campaña de sensibilización sobre la problemática amazónica relacionada con la minería del oro y la contaminación por el uso del mercurio con la participación de periodistas locales, centros educativos, y líderes locales.

Se han desarrollado conversatorios con expertos sobre la contaminación minera en la Amazonía. Estos encuentros han abordado la temática minera desde diferentes perspectivas y han contado con la participación de mineros indígenas, defensores del territorio y autoridades. Esta actividad, además, se incorporó en el diálogo multiactor como parte de las actividades del Pre FOSPA Bolivia 2024.



## Brasil

Las acciones de la campaña Laudato Si marcaron el primer semestre de 2023 en la REPAM-Brasil. De marzo a junio, la campaña celebró la Semana Laudato Si, luego el “Junio Verde”, y concluirá en octubre con el “Tiempo de la Creación”, celebrada del 1 de septiembre al 4 de octubre.

En Brasil, la programación incluyó una serie de actividades y promovió un circuito de proyecciones en todas las regiones del país, así como encuentros con líderes religiosos, políticos y de movimientos sociales, audiencias públicas, talleres para jóvenes y un evento interreligioso.

En abril, la Red también lanzó la campaña “Amazonia sin Hambre”, para reflexionar sobre la realidad del hambre y la inseguridad alimentaria en la Amazonia legal y presionar a los gobiernos para que implementen políticas públicas efectivas de soberanía y seguridad alimentaria.

La creación del Centro Multidisciplinario de Derechos Humanos e Incidencia y del Mapeo de Redes de Protección amplió el trabajo de la REPAM-Brasil en el campo de la incidencia y de la defensa y protección de líderes. La creación del Comité REPAM en la diócesis de Óbidos y la articulación de núcleos y comités en el territorio amazónico, a través de encuentros y sesiones de escucha, fortalecieron la misión de la Red en el período.

La Red avanzó en la construcción de diálogos entre el gobierno y la sociedad, a través de la participación en el Seminario sobre Desarrollo Sostenible en la Amazonia y de los preparativos para la Cumbre Amazónica.



## Colombia

Valorar la Amazonía y encarnarse en el territorio, es la tarea que la REPAM Colombia a través de las Jurisdicciones Eclesiásticas ha venido afianzando durante este primer semestre del año. La articulación para la formación de animadores con el Movimiento Laudato Si, ha permitido hacer presencia en los territorios brindando herramientas técnicas, pastorales, bíblicas y teológicas a los participantes para seguir promoviendo el cuidado de la Casa Común, fortaleciendo de esta manera la red en cada territorio.

La recuperación y conservación de las espiritualidades, semillas y sabores Amazónicos se ha convertido en una tarea para la REPAM Colombia pensando en la soberanía alimentaria y la gobernanza. Es por eso que a través de un espacio regional se realizó un encuentro con diferentes comunidades campesinas, indígenas y afrodescendientes de la Amazonía, recuperando y compartiendo técnicas artesanales motivando a las personas para que sean guardianes de la creación generando compromisos para cuidar su territorio. Así mismo, entender que, desde las prácticas de cada comunidad, es posible luchar, resistir y defender los Derechos Humanos y el territorio.

La REPAM Colombia sigue caminando en el territorio amazónico desde la concientización, formación y acción bajo el lema “Todos Somos Amazonía”.



## Ecuador

La REPAM Ecuador, agradece a cada uno de los actores de nuestra Red por el proceso que se vive en los Vicariatos amazónicos, y en ello a las comisiones con las que se articula y se busca la Integración y dialogo en el cuidado de nuestra casa común. Este tiempo se ha tratado de responder con comunicados frente a los desastres ambientales que ha provocado la minería y las malas políticas que vive nuestro país. Hemos tenido Intercambio de experiencias y la utilización de medios de comunicación para expresar nuestra realidad.

Se ha Presentación de la RED en diferentes espacios, y con énfasis particular a los Obispos y la articulación con las actividades pastorales amazónicas. En talleres de Derechos Humanos e Incidencia.

Además, se acompañó desde la comisión de formación un Curso – taller de Sobre la ministerialidad femenina en la Amazonia.

Todas las semanas sale un noticiero amazónico desde los Vicariatos: Ecos de la Amazonía.

Hemos tenido una Asamblea como REPAM Ecuador y también un encuentro de comisiones a fin de fortalecer nuestros lazos de hermandad y ánimo para el camino.

Siempre nos queda como reto. Crecer como tejido eclesial - social para una mayor incidencia en el cuidado de la vida.



## Perú

En camino sinodal la REPAM Perú articula acciones conjuntas con los Vicariatos de la amazonia peruana, organizaciones indígenas y sociedad civil desde la escucha de los territorios en defensa de sus derechos y la protección del medio ambiente.

En este semestre se desarrolló el “Encuentro de misioneros de la amazonia peruana” del 23 al 24 de enero que congregó a más de 100 misioneros, religiosos, laicos e indígenas de los ocho vicariatos, con el objetivo reflexionar y profundizar sobre la articulación pastoral a la luz del sínodo amazónico, unidos en la escucha y defensa de la amazonia que nos involucra a todos.

A nivel del fortalecimiento de redes de comunicación, durante este semestre, cerca de 50 comunicadores de diferentes regiones peruanas participaron de la formación online y se reunieron en Lima, del 14 al 16 de julio, para en el Taller de presencial “Escuchar y hablar con el corazón de la Amazonía y caminar con sus pueblos”. La propuesta formativa permitió fortalecer las capacidades en comunicación y la articulación de una red de comunicadores por la defensa de la Casa Común, quienes se comprometieron a trabajar en la defensa y protección del medio ambiente desde la comunicación respondiendo a las necesidades, aspiraciones y proyectos de cambio social en la región Amazónica, Andes y Costa del Perú.



## Venezuela

El trabajo en este primer semestre consistió en compartir con las Iglesias Locales el sentido amazónico y de identidad que debemos tener para respetar y valorar la casa común.

Para lograr los objetivos planteados fueron realizados espacios formativos, como organizadores directos o apoyando las iniciativas de instituciones afines: taller de antropolingüística de aplicación inmediata, colaboración y participación en el encuentro nacional de Pastoral Indígenas del 02 al 05 de marzo en Ciudad Bolívar; apoyo con la Espiritualidad del encuentro nacional de la Educación Religiosa Escolar y colaboración en el programa formativo “Salvar la vida en la tierra”.

Para fortalecer la sinodalidad también se realizaron las reuniones de articulación: mensuales del equipo central, una reunión virtual con los obispos amazónicos del país, reunión de comisiones de la Conferencia Episcopal Venezolana y con organizaciones eclesiales y de la sociedad civil que trabajan con temas amazónicos para elegir estrategia de incidencia ante la cumbre de presidentes amazónicos a realizarse en agosto 2023.

Por otra parte, la REPAM recibió el “premio Mundial de Ciudadanía Verde”, otorgado por FUNVIVE, galardón que en representación de toda la Red Eclesial Panamazónica, fue recibido por REPAM Venezuela.



# NÚCLEOS TEMÁTICOS



## COMUNICACIÓN PARA LA TRANSFORMACIÓN

El Núcleo, en el marco de la implementación del Plan de Comunicación, avanza según algunas prioridades identificadas para 2023:

**Formación:** Se han realizado talleres y cursos de comunicación, en alianza con otras instituciones, para la formación de comunicadores y el fortalecimiento de la Red. Destacamos tres: a) formación y articulación de la Red trasfronteriza de comunicación (Bolivia-Brasil-Perú); b) III Taller de periodismo ambiental desde y para la Amazonía, y lanzamiento del proyecto “Cumaré: voces de los pueblos de la Amazonía” (Colombia); c) taller presencial como parte del curso “blended learning” y articulación de la Red de comunicadores para la defensa de la Casa Común (Perú).

**Articulación:** Además de las articulaciones generadas desde los procesos formativos anteriormente presentados, fueron realizados encuentros virtuales con instituciones y comunicadores del territorio para coordinar acciones comunicativas. En este semestre se consolidó la alianza comunicativa con diversas instancias del Vaticano (VaticanNews, Agencia Fides y de algunos dicasterios) e con instituciones internacionales.

**Producciones:** Con los Núcleos Temáticos se coordinan contenidos de incidencia: Calendario y Podcast “Mujeres Amazónicas”, fichas de reflexión “Remando juntos por la vida en la Amazonía”, videos “Juventudes y Amazonía”, entre otras. Los contenidos están en el portal y en las redes sociales de la REPAM en portugués y español.



## DERECHOS HUMANOS E INCIDENCIA INTERNACIONAL

El Núcleo acompañó a los equipos de la III Escuela de Derechos Humanos de la REPAM en su fase de réplica y documentación de casos; su participación en el Foro Permanente de Pueblos Indígenas de la ONU en la fase de capacitación e incidencia internacional; y el proceso de incidencia en la reunión de Presidentes de la Amazonía.

La pareja de trabajo, los bolivianos **Ciro Alex Limaco** y **Gladys Elena Montesinos** representaron a la REPAM en el Foro Permanente de Pueblos Indígenas de la ONU en Nueva York, con una agenda muy intensa de participación, entrega de informes, reuniones con la OEA, reuniones con relatores, planificación, enlace y capacitación. Posteriormente viajaron a Washington, donde acudieron a la sede de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para recibir formación sobre herramientas para defender sus derechos.

En cuanto a la Reunión de Presidentes, la alianza entre AMA, FOSPA y REPAM se tradujo en una agenda muy intensa de preparación e incidencia, con la REPAM organizando reuniones principalmente en Bolivia, Brasil y Colombia. La REPAM y los aliados elaboraron 50 propuestas para llevar a los presidentes. Y para brindar apoyo e incidencia política, el Núcleo contribuyó a la sistematización de un dossier sobre violaciones de derechos en la Panamazonía, documento que también será entregado a los presidentes en agosto de 2023 en Belém.



## DIÁLOGO ECUMÉNICO E INTERRELIGIOSO

Reunión virtual el 06/02/2023 con 28 personas de diferentes iglesias, movimientos y organizaciones cristianas. El objetivo de la actividad fue elaborar propuestas y estrategias de articulación del Núcleo para potenciar el trabajo en red.

Los días 24, 25 y 26 de marzo, la REPAM participó en el I Encuentro de la “Red Amazonizar” en Manaus/AM (Brasil), cuyo tema fue “Tejiendo redes de comunión en la Amazonia para combatir la intolerancia religiosa”. También contribuyó al panel de diálogo “La experiencia del ecumenismo y la promoción de la vida en la Amazonia y la experiencia del Sínodo Amazónico”.

El equipo de coordinación del Núcleo está formado por Humberto Shikiya y Cristian Varela. En el próximo semestre, el plan es fortalecer los vínculos del Núcleo, promover encuentros virtuales y poner en marcha un proyecto financiero para ayudar a apoyar las actividades y producir materiales.

Otras actividades/articulaciones:

- Reunión de la Comisión de Ecología Integral del CELAM, del 24 al 26 de abril en Bogotá (Colombia), con el objetivo de promover la construcción de un itinerario pastoral ecológico desde el CELAM.

- Facilitación del minicurso “Pan-Amazonía: Violación de Derechos y Buen Vivir”, en la Facultad Católica de Amazonas (Manaus/AM, Brasil), el 19 de abril, con la presencia de miembros de la Secretaría Ejecutiva de la REPAM.



## FORMACIÓN Y MÉTODOS PASTORALES

El Núcleo ha colaborado en la publicación de guías de oración y reflexión para la Cuaresma, basadas en la idea de navegar “40 días por el río” como preparación al Sínodo para la Amazonia en 2019.

Durante este semestre, el Núcleo colaboró en la planificación y participación en algunas actividades formativas sobre Ecología Integral en diferentes espacios y fechas:

- Seminario Laudato Si, en Itacoatiara/AM (Brasil), del 19 al 21 de mayo.
- Diplomado Marista en Ecología Integral en Chile (virtual)
- Módulo: otras formas de formar, educar y aprender en clave ecológica, 10 de junio.

El equipo coordinador del Núcleo está conformado por Alexandra Heras (Perú), Humberto Contreras (Brasil) y Carlos Tubay (Ecuador). Como propuesta para el próximo semestre, se avanza en el mapeo de personas, instituciones y organizaciones que han impulsado procesos formativos vinculados a la Ecología Integral a nivel panamazónico, la realización de un encuentro ampliado del Núcleo y seminarios virtuales para socializar experiencias formativas animadas y/o apoyadas por la REPAM en los diferentes países y núcleos temáticos





## RED ITINERANTE AMAZÓNICA

Durante el primer semestre de este año, se consolidó el equipo coordinador del Núcleo, formado por las Hermanas Joaquina Madeira (Brasil), Azucena Correa (Colombia) y Roxana Sosa (Perú). En enero, se realizó el encuentro virtual del Núcleo para compartir los planes de actividades de los diferentes equipos itinerantes en el territorio panamazónico y retomar las conversaciones para la realización del II Encuentro Presencial de la Red Itinerante.

En abril, durante la Semana Santa, los asesores de la Red, P. Adelson Araújo y Hna. Maria Helena, visitaron el Vicariato de Puerto Leguizamó-Solano para conocer y compartir la vida misionera e itinerante del lugar.

Durante los encuentros del equipo coordinador del Núcleo, con el apoyo de la CLAR y la REPAM, se estructuró la agenda de trabajo, los facilitadores y el proceso de inscripción para el II Encuentro Presencial de la Red Itinerante, previsto del 3 al 6 de agosto de 2023 en Puerto Leguizamó - Putumayo (Colombia), con el tema "Sinodalidad e Itinerancia". El objetivo de la actividad es promover un espacio de encuentro e integración de los equipos itinerantes de la Amazonía para fortalecer la Red desde la perspectiva de la sinodalidad.



## IGLESIA EN FRONTERAS

A principios de 2023, el Núcleo "Iglesia en Fronteras" clausuró su proyecto de apoyo fronterizo, que se desarrolló entre 2021 y 2022, con el lanzamiento de un vídeo sobre las Mujeres Manchineri titulado "Rescatando la cultura".

El proyecto fue muy importante para despertar en la comunidad y en las mujeres la importancia de rescatar su cultura organizando talleres de cestería, pintura e idioma. Continúa siendo implementado por los misioneros responsables, dada la necesidad de seguir profundizando en la cultura. El vídeo está disponible en el canal YouTube de la REPAM.

Con el fin de estimular la reflexión y la acción para el lanzamiento de la herramienta de trabajo del Sínodo, se organizó en julio una sesión de formación abierta a los miembros del Núcleo "Iglesia en Fronteras" sobre el Sínodo de la Sinodalidad.

La formación reunió a 25 personas de las distintas fronteras de Panamazonía, entre ellas Mauricio López, encargado de animar el Sínodo en el continente. El encuentro sacó a la luz la realidad de algunas fronteras, a saber: la triple frontera Brasil, Colombia y Perú, la triple frontera Brasil, Bolivia y Perú, y la frontera binacional Ecuador y Colombia. Los misioneros compartieron los desafíos, bellezas y procesos de sinodalidad que ya son una realidad.





## JUVENTUDES Y AMAZONÍA

En el primer semestre de 2023 se incorporó un nuevo miembro a la coordinación del Centro, la joven Thalita Vasconcelos (Brasil).

Entre las actividades realizadas por el Núcleo, se destacan seis:

1. El relanzamiento de la serie de videos “Juventudes y Amazonía”, que recoge testimonios de jóvenes de diferentes países amazónicos actuantes en el cuidado y defensa de nuestra Casa Común.

2. Diálogos conjuntos con los Núcleos de “Derechos Humanos” y “Pueblos Amazónicos y Territorios”, en preparación del I Encuentro Presencial de Jóvenes Indígenas de la Amazonía Venezolana, a realizarse del 8 al 11 de agosto en Ciudad Guyana. El encuentro pretende ser una réplica de la Escuela de Derechos Humanos de la REPAM adaptada para jóvenes.

3. Realización de encuentros virtuales por idioma (español y portugués) los días 19 y 20 de abril, y un encuentro Ampliado del Núcleo el 15 de junio.

4. Apoyo al GT Jóvenes y Educación (Campaña Nacional Laudato Si Brasil) en la realización de la mesa redonda “Hambre y cuidado de nuestra Casa Común”.

5. Participación en la Semana Laudato Si', en Brasilia/DF, del 22 al 25 de mayo.

6. Producción del carrusel de imágenes “Laudato Si y los jóvenes de la Amazonia”, presentando las diferentes formas en que los jóvenes viven la Ecología Integral en sus realidades.



## JUSTICIA SOCIOAMBIENTAL Y BUEN VIVIR

El Núcleo sigue como prioridad en 2023, de acuerdo con las orientaciones del Comité Ampliado de la REPAM (noviembre de 2022). Por lo tanto, con el fin de comprender mejor y profundizar el camino, ha iniciado un trabajo de consultoría externa para ayudar a estructurar este proceso. Se espera entregar el producto durante el Comité Ampliado de la REPAM (presencial) en noviembre de 2023.

Actividades realizadas:

1. Reuniones periódicas del equipo coordinador del Núcleo con el objetivo de organizar los vínculos y actividades propuestas.

2. Se realizó el Seminario Virtual “Experiencias de Seguridad Alimentaria en la Pan-Amazonia para el Buen Vivir”, presentando la trayectoria y horizontes de los proyectos realizados en los 5 países, monitoreados por el Núcleo. Está prevista la elaboración y publicación de un dossier sobre Seguridad Alimentaria en el segundo semestre del año.

3. Encuentro Regional sobre “Espiritualidades, Saberes, Sabores y Semillas”, realizado en Caquetá/Colombia (marzo), y el I Encuentro de experiencias Aula Viva para el Buen Vivir y la abundancia, realizado en la región de Madre de Dios, Perú (abril).

4. Webinar, en colaboración con el Núcleo de Derechos Humanos e Incidencia Internacional, para divulgar la participación de la REPAM en la Cumbre de Presidentes de la Amazonía.



## MUJERES Y AMAZONÍA

El Núcleo de Mujeres de la REPAM realizó tres actividades: la elaboración del Calendario de la Mujer 2023 (en español y portugués), la producción de un Podcast y la entrega de una carta al Papa por parte de las vicepresidentas de la REPAM y CEAMA.

El tema del Calendario 2023 fue “Guardianas del Territorio”. En esta edición se mostró la fuerza y la lucha de las mujeres que participaron en la III Escuela de Derechos Humanos de la REPAM en defensa de sus derechos humanos y territoriales.

En alusión al Día Internacional de la Mujer, se lanzó el Podcast “Mujeres Amazónicas”, con el objetivo de abordar y reflexionar sobre el testimonio de mujeres guardianas de territorios y defensoras de los derechos humanos y de la naturaleza. Compartieron su experiencia de ser mujer desde su cultura indígena, los retos a los que se enfrentan a diario, además de transmitir un mensaje de esperanza y empoderamiento a todas las mujeres.

En junio, las vicepresidentas de REPAM (Yesica Patiachi) y CEAMA (Patricia Gualinga y Hna. Laura Vicuña) fueron invitadas por el Papa Francisco a una audiencia, donde entregaron una carta de las mujeres y jóvenes indígenas de la Panamazonía, en la que reafirman sus sueños, pero también los desafíos que aún persisten en el territorio. Es un pedido para que los pueblos indígenas sean escuchados y sus demandas acogidas.



## PUEBLOS AMAZÓNICOS Y TERRITORIOS

Después de algunos meses con una coordinación interina, a quien agradecemos el servicio y la vida donada, el Núcleo cuenta con un nuevo equipo coordinador desde febrero de 2023.

Está formado por CIMI Brasil, CAAAP, Vicariato de Iquitos y REPAM Perú, Misioneros de la Consolata y REPAM Guyana Francesa, con Lindomar Padilha, Jacqueline Mendez, Daniela Andrade, Josiah Kokal y Vaneza Ferreira, respectivamente.

En este momento, el Núcleo está organizando su agenda y movilizándose para pensar en un proyecto que pueda englobar sus principales acciones e intuiciones, mostrando su importancia para los pueblos amazónicos, sus territorios y culturas.

También visibilizará los proyectos de vida de los pueblos amazónicos en defensa de los derechos humanos y la necesaria atención a los grupos vulnerables de la región panamazónica.

La principal expectativa del Núcleo es continuar planificando, contribuyendo con otros Núcleos e iluminando el tema de los derechos humanos, de las mujeres, de los jóvenes y de la justicia socioambiental.



# Seguimos navegando

## Política de Protección

Entre abril y junio de este año, a través de su Comité de Protección de Niños, Niñas, Adolescentes y Adultos Vulnerables, la REPAM realizó dos capacitaciones previstas para el primer semestre de 2023. Los mismos atendieron a los dos públicos de la Red: 1) para coordinadores de Núcleos temáticos y secretarios o miembros de REPAM Nacionales; 2) a todos los miembros de la Red: miembros de núcleos temáticos, REPAM Nacionales, Vicariatos, Diócesis, religiosos y religiosas, sacerdotes, obispos y aliados.

El objetivo de estos programas de formación era preparar a los multiplicadores para la formación en sus áreas de actividad. Cabe destacar que el Comité está disponible a recibir solicitudes de las REPAMs Nacionales y Territoriales y de aquellos que deseen profundizar en los temas y llegar a otros públicos dentro de la Red, ya que la formación es continua. Nuestros canales de denuncia y comunicación están disponibles en la página web de la REPAM.

## Encuentro del “abuelo” Francisco con mujeres indígenas de la Amazonía

En audiencia histórica para la Iglesia en la Amazonia, las indígenas Patricia Gualinga, Hna. Laura Vicuña y Yesica Patiachi, mujeres reconocidas por su liderazgo eclesial y sociocultural, fueron recibidas por el Papa Francisco en la mañana del 1 de junio.

A principios de marzo, las tres indígenas amazónicas enviaron una carta, entregada personalmente al “Abuelo Francisco” por el cardenal Pedro Barreto, presidente de la CEAMA. En ella pedían un diálogo presencial entre las tres representantes indígenas y el Papa, para fortalecer los caminos de comunión y unidad.

Tres días después, la Prefectura de la Casa Pontificia envió a la Hna. Laura, Patricia y Yesica la confirmación de que serían recibidas por el Papa Francisco en audiencia privada el 1 de junio de 2023. Posteriormente, las tres han visitado diversos dicasterios, concedido diversas entrevistas, realizado una peregrinación a Asís y participado del conversatorio sobre la Iglesia en la Amazonía.

## Articulaciones hacia la Cumbre Pan-Amazónica de Presidentes en agosto de 2023

En el contexto de la grave crisis climática, de la urgencia de las transiciones energéticas y de la competencia por los minerales y el agua, los territorios de la Amazonia se vuelven cada vez más estratégicos y relevantes.

En este contexto, por iniciativa especial de los presidentes de Brasil, Lula, y de Colombia, Petro, los presidentes de los países panamazónicos convocan una reunión, en el marco del Tratado de Cooperación para la Amazonia, prevista para los días 8 y 9 de agosto de 2023 en Belém (Brasil).

El objetivo de la reunión es “asumir compromisos políticos de alto nivel para revertir el deterioro acelerado de la Amazonia y trabajar por su restauración hacia 2025 y 2030”.

El evento tendrá una conexión directa con la Conferencia de las Partes sobre el Clima (COP30), que se celebrará en Belém en 2025, destacando el valor decisivo de los bosques para mantener el equilibrio climático del planeta.





## La Cumbre y las actividades de la sociedad civil

Los presidentes que se reunirán en Belém presentarán públicamente un documento de compromisos que se viene construyendo desde mayo de este año, con la participación de poderes públicos, representantes del mundo académico y de la sociedad civil, para debatir los principales temas vinculados a la defensa de la vida en la Amazonia.

Un primer texto, resultado de estos diálogos en Brasil, será debatido en una nueva jornada del “Encuentro Técnico-Científico de la Amazonia”, en Leticia (Colombia), los días 7 y 8 de julio, con la presencia de delegados de los países miembros de la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica (OTCA).

La sociedad civil organizada de la Amazonia, desde las principales redes regionales como el Foro Social Panamazónico (FOSPA), la Red Eclesial Panamazónica (REPAM) y la Asamblea Mundial por la Amazonia (AMA), junto con representaciones nacionales de pueblos indígenas y comunidades tradicionales (riberañas, quilombolas, pesqueras, etc.) comenzaron a movilizarse este semestre) comenzaron a movilizarse este semestre y produjeron seis documentos temáticos de consenso, con cerca de 50 propuestas, que fueron entregados a los gobiernos de la región:

- 1) Evitemos el punto de no retorno para la Amazonía
- 2) El destino de la Amazonía es el destino de sus pueblos
- 3) Salvemos la Amazonía de la minería y el mercurio
- 4) Agua para la vida en la Amazonía
- 5) Financiamiento directo, transparente, participativo y no mercantilizar la Amazonía, y
- 6) En defensa de los cuerpos y territorios de las mujeres andino-amazónicas en su diversidad.

A partir de este consenso, que aún está abierto a nuevos acuerdos, se vienen realizando diversas acciones de incidencia para que el documento oficial del gobierno incluya las propuestas y demandas de los pueblos. Los pueblos, redes y movimientos de la Amazonia también están organizando una serie de actividades en Belém, durante cuatro días de reuniones, debates, marchas y celebraciones, justo antes de la Cumbre (4-7 de agosto). Esta asamblea de los pueblos será también una gran oportunidad para consolidar consensos y estrategias de acción de cara a la COP30.





## Celebración de los 10 años de la siembra de la REPAM, en Puyo

El 24 de abril de 2023, se realizó en Puyo la Celebración de los 10 años de la siembra de la semilla de la REPAM. Fue un día animado por varios momentos que han ayudado a recordar y vivenciar el trabajo que viene haciendo la red durante esta década. La REPAM viene acompañando los procesos de defensa de la vida, de los derechos humanos y de la naturaleza de los nueve países que conforman el bioma amazónico.

Como invitados especiales participaron el cardenal Pedro Barreto, expresidente de REPAM y actual presidente de CEAMA, Mons. Andrés Carrascosa, Nuncio en Ecuador, diversos obispos, sacerdotes, consagrados y consagradas, delegación de Cáritas-Ecuador, laicos comprometidos con el medio Ambiente y el cuidado de la Casa Común, autoridades civiles y amigos de la Misión.

Fue de 22 a 24 de abril del 2013 cuando la Iglesia de Puyo, a través de la acción de Cáritas del Ecuador, convocaba a una gran Asamblea con la participación internacional de doce países y de 146 participantes. Ahí se concibió y sembró la semilla de una red, la cual después de un “cuidadoso embarazo” daría lugar al nacimiento de la Red Eclesial Panamazónica (REPAM), en Brasilia, el 14 de septiembre del 2014.

## REPAM recibió el “Premio Ciudadanía Verde Mundial”

La Red Eclesial Panamazónica (REPAM) fue galardonada el 21 de junio de 2023 con el “Premio Mundial de Ciudadanía Verde 2023”, en la categoría “Visión y Acción Ancestral”, durante Ceremonia de Apertura del III Congreso Mundial de Ciudadanía Verde, en Valencia, Venezuela.

Los jurados de las instituciones Green Citizen Foundation y la Fundación Ambiental Internacional Vida Verde, en conjunto con otras organizaciones nacionales e internacionales, otorgan el premio a la REPAM “por su destacada e invaluable misión desde su creación en el año 2014, como una red de articulación que promueve el cuidado de la casa común en el territorio Amazónico, de todas las personas, de las comunidades que lo habitan”.

Reconocen que la Red ha realizado un relevante trabajo “procurando la defensa de los derechos de los pueblos, en especial, los indígenas, promover una comunicación permanente que divulga las diferentes acciones y proyectos en los nueve países que conforman la Red, ofrecer formación y capacitación conjuntamente con otras instituciones para el desarrollo humano integral, realizar contactos y alianzas con organizaciones eclesiales y de la sociedad civil, para hacer incidencia en temas ecológicos y sociales ambientales, procurando buscar alternativas que lleven a promover una cultura ambiental”.



# CALENDARIO 2023

## JULIO

Día 04: un año de la pascua del Card. Claudio Hummes OFM  
Día 07: Webinar “El destino de la Amazonía es el destino de sus pueblos – REPAM rumbo a la Cumbre de los presidentes”  
Día 11: Formación sobre el Sínodo de la Sinodalidad – Núcleo Iglesia en Fronteras  
Días 13 a 16: Curso de Formación en Comunicación (Lima, Perú)  
Días 20 a 23: PreFOSPA (Rurrenabaque, Bolivia)

## AGOSTO

Día 1º: Comité Ampliado de Comunicación  
Días 1º a 06: 2º Encuentro de la Red Itinerante Amazónica (CLAR/REPAM)  
Días 04 a 09: Diálogos Amazónicos y Cumbre de los Presidentes (Belém/Brasil)  
Días 08 a 12: 1º Encuentro de Jóvenes Indígenas de la Venezuela  
Días 19 a 21: Encuentro de los Pueblos y Comunidades Tradicionales de Rondônia  
Día 24: Seminario “Experiencias Formativas REPAM” 1 - Sínodo Amazónico y Querida Amazonía  
Día 29: Encuentro del Núcleo Mujeres

## SEPTIEMBRE

Día 04: Reunión del Núcleo Pueblos Amazónicos y Territorios  
Día 08: Reunión de Acompañamiento de la Escuela de Derechos Humanos de la REPAM  
Día 12: Reunión del Núcleo Iglesia en Fronteras  
Día 12: 9 años de Fundación de la REPAM  
Día 14: REPAMs Nacionales  
Día 19: Seminario “Experiencias Formativas REPAM” 2 - Derechos Humanos e Incidencia  
Día 21: Núcleos Temáticos de la REPAM  
Día 29: Reunión del Núcleo de Mujeres

## OCTUBRE

Días 6 a 27: 4 años del Sínodo Amazónico  
Día 17: Seminario “Experiencias Formativas REPAM” 3 – Mujeres y Amazonía.

## NOVIEMBRE

Días 04 a 06: Comité Ampliado de Comunicación (Bogotá/Colombia)  
Días 06 e 07: Reunión del Núcleo de Derechos Humanos e Incidencia Internacional (Caquetá/Colombia)  
Día 8 a 10: Comité Ampliado de la REPAM (Caquetá/Colombia)  
Día 21: Reunión del Núcleo de Mujeres  
Días 27 a 29: Incidencia Internacional – Foro Empresas y Derechos Humanos (ONU, Ginebra)  
Día 28: Reunión del Núcleo Iglesia en Fronteras  
Día 28: Reunión del Núcleo Pueblos Amazónicos y Territorios  
Días 30/11 a 12/12: Incidencia Internacional – COP28 (Emiratos Árabes Unidos)

## DICIEMBRE

Día 1º: Monitoreo del Núcleo Derechos Humanos e Incidencia Internacional

---

\* Cada Núcleo y REPAM Nacional tiene su propio ritmo de actividades y reuniones, de forma que a lo largo del año incluyen su programa en el calendario común de la REPAM.

# EXPEDIENTE

## RED ECLESIAL PANAMAZÓNICA - REPAM

### Presidencia:

Mons. Rafael Cob, Presidente

Yesica Patiachi, indígena Harakbut, Vicepresidenta

Hna. Carmelita Conceição FMA, Vicepresidenta

Mons. David Martínez OP, Vicepresidente

### Secretaría Ejecutiva

Hno. João Gutemberg Sampaio FMS

Rodrigo Fadul

Lidiane Cristo

Diego Aguiar

Pe. Julio Caldeira IMC

Vanessa Xisto

### Coordinación de Comunicación:

Pe. Júlio Caldeira, IMC

Vanessa Xisto

### Colaboradores e Imágenes:

REPAM Nacionales, Núcleos, Presidencia, Secretaría Ejecutiva,

Asesores de la REPAM y Vatican Media

### Traducción y Revisión:

Hno. Hugo Mombach FSC / P. Julio Caldeira IMC

### Diagramación y Artes

Felipe Martins

**Manaus (Brasil), Julio de 2023**

### Contacto:

comunica@repam.net

+55 92 99435 4940

www.repam.net

**Enero a Junio de 2023**



# REPAM

RED ECLESIAL PANAMAZÓNICA

*f fuente de vida en el corazón de la Iglesia*

## Boletín Informativo

Enero a Junio de 2023

 /repam.amazonia